

sense. La place se rendit enfin, après une résistance de trois mois, & obtint des conditions honorables pour la garnison, & avantageuses pour les habitans.

2. En 1708, le 7 de Juillet, l'armée Françoisise, conduite par le duc de Vendôme, rencontra, près d'Oudenarde, celle des Alliés, commandée par le prince Eugène & Marlborough. Aussi-tôt on résolut de s'attaquer. Sept bataillons François, postés dans le village de Hegne, furent enfoncés, après un combat assez vif. Les vainqueurs les poursuivirent jusques dans la plaine où la cavalerie les arrêta entre les villages de Rotz & de Mullen. Le terrain étoit si inégal & si coupé, qu'on ne put engager d'action générale. La nuit sépara les combattans; & la retraite fut fatale aux François. Les fautes se multiplièrent. Les régimens alloient où ils pouvoient, sans recevoir aucun ordre. Il y eut même plus de quatre mille hommes qui furent pris en chemin par les ennemis, à quelques milles du champ de bataille.

3. Oudenarde céda, comme presque toutes les villes des Pays-bas, à la fortune de notre auguste monarque. En 1745, ce prince chargea le comte de Lowendhal d'en faire le siège. La tranchée fut ouverte, la nuit du 18 au 19 de Juillet; &, le 22 au soir, le commandant fit arborer le drapeau blanc. Il se rendit prisonnier de guerre, avec sa garnison, composée de quatorze cens hommes, & qui sortit, le 25, avec armes, bagages, & tambours battans, pour être conduite à Tournai. On trouva dans la place